

El Poetry Bar como iniciativa innovadora que cambió la relación de los estudiantes con la poesía. Se convirtió en un espacio envolvente, donde los versos y las palabras eran el epicentro de nuestro día a día. Un proyecto en el que alumnado y comunidad educativa, dentro y fuera de nuestro centro, trabajaron en equipo fomentando la creatividad y el diálogo.

Mi aula se encontraba en el CPI PARQUE VENECIA de Zaragoza y estaba compuesta por un alumnado muy creativo con muchas ganas de trabajar. Decidimos elaborar actividades innovadoras que facilitarían el acercamiento de la poesía a las aulas de nuestro centro de una manera diferente y entretenida.



Objetivos de la actividad.

- Fomentar la apreciación de la poesía: El principal objetivo es cultivar el amor y la apreciación de la poesía entre los estudiantes, haciéndola accesible y atractiva a través de enfoques creativos.
- Promover la expresión artística: Se busca estimular la expresión artística y la creatividad de los estudiantes, alentándolos a crear sus propias obras poéticas, cómics y cócteles literarios.
- Fomentar la participación activa: La actividad busca involucrar activamente a los estudiantes en la exploración de la poesía a través de catas poéticas a ciegas y discusiones, fomentando su participación y contribución.
- Fortalecer la comunidad educativa: Se pretende crear un ambiente donde la poesía actúe como un elemento unificador, fortaleciendo los lazos entre estudiantes y profesores, y promoviendo la interacción y el diálogo.
- Estimular el pensamiento crítico y la reflexión: A través de la discusión y análisis de poemas, se busca desarrollar habilidades de pensamiento crítico y fomentar la reflexión en los estudiantes.

- Fomentar la colaboración intercentros: La colaboración con otras escuelas amplía el alcance de la actividad y promueve el intercambio de ideas y experiencias.
- Celebrar la belleza de las palabras: En última instancia, la actividad tiene como objetivo celebrar y destacar la belleza de las palabras, demostrando que la poesía puede ser una forma poderosa de comunicación y expresión artística.

Contenidos trabajados.

La actividad ha abordado una amplia gama de contenidos que van desde la poesía y el análisis literario, pasando por el trabajo en equipo y el pensamiento crítico, hasta la expresión artística y la colaboración, con un enfoque en la apreciación y la celebración de la creatividad y la belleza de las palabras.

Recursos y Herramientas utilizados.

- Biblioteca y Aula: El aula y la biblioteca se han convertido en lugares fundamentales para llevar a cabo las actividades. Las paredes de la biblioteca se han utilizado para exhibir versos, creando un ambiente inmersivo, estimulante y propicio para la contemplación y la discusión.
- Poemas y Literatura: Los poemas y la literatura poética son el contenido central de la actividad. Los estudiantes han tenido acceso a una variedad de poemas para su exploración y análisis.
- Catas Poéticas: Para explorar los poemas a través de catas poéticas a ciegas, se han utilizado versos y poemas seleccionados.
- Cócteles Literarios: Los cócteles literarios se han creado utilizando las palabras de los poemas, lo que ha requerido creatividad para combinar las palabras de manera artística.
- Cómic: Se han creado cómics que ilustran los versos de los poemas seleccionados, lo que ha

implicado materiales de dibujo y diseño.

- Colaboración Intercentros: La colaboración con otras escuelas ha sido posible gracias a la comunicación y coordinación con los centros educativos vecinos.
- Recursos en Línea para acceder a poemas y literatura poética, así como para compartir información sobre la actividad con otros centros educativos.
- Material de Escritura: Los estudiantes han utilizado material de escritura para tomar notas, realizar análisis literarios y crear sus propios versos.
- Antifaces o vendas para catas poéticas: Para llevar a cabo las catas poéticas a ciegas.

En conjunto, estos recursos y herramientas se han utilizado para crear un entorno enriquecedor y creativo donde los estudiantes pueden explorar, apreciar y expresar la poesía de diversas maneras.

Desarrollo de la actividad

«Nos vamos de versos» se convirtió en una peculiar forma de conectar, socializar y vincularnos con estudiantes de otros centros. Para salir de nuestra rutina y cambiar el rumbo de nuestra clase decidimos que nuestra actividad se centrara en algo inusual y fascinante: un Poetry Bar, un rincón dedicado a la poesía, versos y rimas. Este evento se convirtió en el epicentro de nuestro proyecto, una experiencia que nos unió y enriqueció a lo largo del curso escolar.



Todo comenzó con nuestra decisión de participar en el Programa de Poesía para llevar, una iniciativa que involucraba a 108 centros educativos durante ese año. Nuestro objetivo principal era hacer que los poemas estuvieran al alcance de los estudiantes de manera constante y accesible. Pero, ¿por qué limitarnos a una presentación estándar cuando en nuestro país tenemos una profunda tradición de bares? ¿Por qué no un bar de poesía?

Así nació la idea del Poetry Bar, un espacio mágico donde la poesía fluía como el vino en una copa. Los versos se convirtieron en la banda sonora de nuestras clases, y las rimas flotaban en el aire como susurros de secretos compartidos. En lugar de servir bebidas, servíamos palabras cuidadosamente seleccionadas yuxtapuestas en versos que se entrelazaban con emociones, pensamientos y reflexiones.

Cada semana, estudiantes de diferentes clases se congregaban en nuestro Poetry Bar para experimentar la poderosa magia de la poesía. Las paredes estaban adornadas con versos, creando un ambiente inmersivo y estimulante que invitaba a la contemplación y la discusión. Los poemas, a menudo conmovedores y profundos, se convirtieron en un puente entre nuestro alumnado, conectando a jóvenes que compartían una pasión por la expresión artística.

El Poetry Bar se convirtió en un punto de encuentro para la comunidad educativa, donde la creatividad y la poesía se entrelazaban con la familiaridad y el diálogo. Fue más que un simple espacio físico; se convirtió en un símbolo de nuestra devoción a la poesía y la posibilidad de trascender las barreras de la educación convencional para nutrir nuestra mente. Esta iniciativa, impulsada por la pasión por la poesía, transformó nuestras experiencias educativas y nos demostró que la belleza de las palabras puede unir a las personas de maneras sorprendentes.

Cada miércoles, nuestro grupo se embarcaba en una emocionante aventura literaria. Nos apasionaba la poesía, y nuestra curiosidad nos llevó a descubrir nuevas formas de disfrutar de este hermoso arte. Así nació nuestro proyecto: una exploración que nos llevó mucho más allá de los límites de nuestras aulas.

Los miércoles se convirtieron en días especiales. Cada semana, tratábamos en clase el poema seleccionado por otros centros. Pero no nos detuvimos ahí; queríamos que la poesía fuera más que palabras en un papel. Así que, durante los recreos de los jueves, organizamos nuestro «Brunch poético» en la biblioteca del centro. La biblioteca se convirtió en nuestro lugar especial, un lugar donde los versos se entrelazaban con la diversión y la creatividad.

✘

En el corazón de nuestro proyecto estaba la elección del poema que presentaríamos a otros centros educativos. Nuestro grupo se encontraba dividido entre dos opciones igualmente fascinantes. La solución: una cata poética a ciegas. Nos vendamos los ojos, como pudimos, más adelante, cuando llevamos la actividad a otro centro ya nos compramos antifaces que facilitaran la concentración sin prejuicios visuales. Primero, exploramos un poema con los ojos cerrados, concentrándonos en los matices, sonidos y rimas. Luego, lo escuchamos sin obstáculos visuales, desentrañando el significado subyacente. Realizamos cuestionarios sobre los poemas, comentamos lo que habíamos escuchado, analizamos sus rimas. Repetimos este proceso con el segundo poema. Al final, quedó claro cuál debíamos seleccionar: «He de aprender» de Sara Búho. Realmente, la decisión fue prácticamente unánime.

✘

Sin embargo, nuestra creatividad no conocía límites. Durante nuestros Brunchs, surgieron ideas innovadoras. Decidimos mezclar poesía con cócteles. Creamos «cócteles poéticos» recortando las palabras del poema y agitándolas en nuestra coctelera de ideas. Las mezclas resultantes dieron vida a nuevos versos, y así nació nuestra carta de cócteles literarios. Nuestro bar se llenó de deliciosas y embriagadoras creaciones.

✘

✘

Pero eso no fue suficiente. Queríamos dar un toque visual a nuestro bar de poesía. Así que nos sumergimos en el mundo de los cómics. Enlazamos esta idea con nuestra poesía, creando nuestros propios «Poeticomics». El alumnado dibujó las viñetas que ilustraban los versos de nuestro poema seleccionado. Nuestro bar se convirtió en un museo de arte y literatura, donde los cómics y la poesía se unieron en una armonía única.



Dado el entusiasmo y el éxito que experimentaron los estudiantes con estas actividades, y considerando el deseo de colaborar estrechamente con el centro vecino, IES José Manuel Blecua, decidimos compartir nuestra valiosa experiencia en un ambiente intercentros. En este sentido, aprovechamos el Día de la Poesía como la excusa perfecta para hacerlo. Ellos trajeron a nuestro centro uno de sus proyectos más conocidos y nosotros les transmitimos nuestra pasión por la poesía, haciéndoles partícipes de nuestra cata y creando con ellos nuevos cócteles poéticos.

La ejecución de este proyecto, que finalmente pudimos extender a otro centro educativo, se hizo realidad gracias a la colaboración de Celia Barrio. Su entusiasmo, ideas y dedicación a la mejora de la educación fueron una fuente constante de inspiración para nuestro equipo. Esto fue fundamental, ya que Celia y yo compartimos un interés común y prioritario: el bienestar y el aprendizaje de los estudiantes. Sin la unión de esfuerzos y la participación activa de ambas, el proyecto no habría sido viable. Su compromiso y enfoque en el desarrollo del alumnado fueron la base sobre la cual construimos nuestro éxito. Fueron el pilar que permitió que nuestras ideas y objetivos se convirtieran en una realidad que benefició enormemente a los estudiantes.

En resumen, lo que comenzó como un proyecto para explorar la poesía se convirtió en una aventura emocionante. Nuestra biblioteca se convirtió en un espacio donde la poesía cobraba vida de formas inesperadas, desde catas poéticas hasta cócteles literarios y cómics que adornaban sus estanterías. La poesía se convirtió en algo que podíamos tocar, saborear y admirar, demostrando que la creatividad no tiene límites cuando se trata de celebrar la belleza de las palabras.

Amelia Pellicer Villanueva, docente durante la experiencia en el CPI PARQUE VENECIA